

**Nombre de alumno: Francisco  
Javier Gómez Hernández**

**Nombre del profesor: Ángel Cruz  
Eduardo**

**Nombre del trabajo: Elaboración De  
Una Reseña**

**Materia: Lectura, Expresión Oral y  
Escrita**

**Grado: BRH05EMC0120**

**Grupo: A**

# **Transición política**

## **Capítulo 2: broncas del PRI**

### **Resumen**

Para dar inicio con la introducción de esta reseña, quiero mencionar que después de lo leído en el libro de Transición política, comprendí que trata de darnos a entender acerca de las elecciones que hubo en el año de 1988, que en este tiempo existieron varios candidatos de diferentes partidos políticos, los cuales querían llegar a ser presidentes de la ciudad de Comitán, y que en todo este rollo político existió una gran corrupción que se desarrolló desde el inicio de las campañas políticas, para después implementarse durante la presidencia.

A continuación, hablare de lo comprendido en cada uno de los diferentes subtemas que abarca el libro, del capítulo 2.

### **Las broncas del PRI**

Se habla que en el 2001 hubieron elecciones en Comitán y todo iba muy bien pero a última hora salió un candidato que decidió participar el cual llevaba el nombre de Rafael Morales Serrano y varias personas se sacaron de onda con este candidato, se preguntaban si este derrotaría al PRI o sus intenciones eran las mismas que la del candidato del PRI, gastarse el dinero, pero lo que no sabían es que Rafael era un empresario con buenos modales, era caracterizado por imponer la disciplina partidista, el presidente no podía heredar la alcaldía por alguien que no surgió del PRI por lo que ellos pensaban que era demasiado riesgoso inclinarse hacia él y sus ideales, para

Morales Serrano era un problema, porque nunca tuvo una candidatura con todos los concesos necesarios.

En los 18 meses la administración de Arnulfo, llegaron varios candidatos con los nombres de Hernán Esquina Carpio, Antonio Nájera Domínguez, Francisco Escobar Gordillo, Adolfo Arguello Mandujano y Víctor Guillen Guillen, esos fueron los candidatos, pero se llegó un rumor de Arnulfo, que el candidato sería Francisco Escobar Gordillo, este era uno de los priista con más ambiciones presidenciales, apareció otro candidato que era Francisco Humberto que siempre aspiro a ser alcalde, lo intentó 3 veces y perdió las 3, Francisco Humberto hizo corrupción ya que le habían dado inicio a 2 procesos administrativos, del cual constaba de una sanción de 254 millones, 314 mil 816 pesos, además de su ejerción a cargo público más de diez años los malos gastos de Humberto se debió sumar a una falta de gasto programado para el ramo de la salud, en pocas palabras Humberto tuvo que ver con la corrupción de dinero hubieron varios factores que indicaban que los priista corruptos, la parte que más me interesó fue lo la derrota del Chato Ortiz, ya que todo empieza desde que durante la campaña el PRI iba perdiendo la presidencia, Ruiz Ferro se acercó a Víctor Guillen y le dijo que apoyarían la candidatura del Chato Ortiz, todo iba bien hasta que el chato perdió 1,100 votos antes el médico Roberto Gómez entonces desde ahí el chato Ortiz perdió, todo fue un fraude que hizo Roberto Gómez. (Autor: Disraelí E. Ángel Cifuentes, Comitán de Domínguez, Chiapas, 2004, paginas tomadas de referencia: 23 a la 75 el día 5 de marzo del 2021)